
Entre las medidas que el Mi-
nisterio de Educación (Mine-
duc) señala que ha tomado para
enfrentar la falta de matrícula en
colegios, están la ampliación de
plazas por vía administrativa, la
generación de sobrecupos y las
obras de infraestructura. 

Según cifras que ha entregado
la cartera, aquello ha permitido
habilitar más de 13 mil nuevos
cupos desde 2022, lo que equi-
vale a la apertura de 26 nuevos
establecimientos educativos.

No obstante, a la fecha hay
miles de familias viviendo el
drama de que sus hijos, con las
clases ya iniciadas, no tienen co-
legio, con la incertidumbre de si
correrá o no la lista de espera
que fija el Sistema de Admisión
Escolar (SAE), para así poder
matricularlos.

“Tendríamos que estar
construyendo 300
establecimientos”

El ministro de Educación, Ni-
colás Cataldo (PC), dio cuenta
esta semana de la alta presión
que puso la migración sobre el
sistema escolar. Afirmó que han
entregado, desde 2022, más de
150 mil RUT provisorios para
que las familias puedan matricu-
lar a sus hijos.

“Para cobijarlos a todos, en un
promedio de 500 estudiantes
por escuela, más menos tendría-
mos que estar construyendo
300 establecimientos educacio-
nales”, dijo el miércoles en el
Congreso.

Lo que cuestionan académi-
cos y especialistas, eso sí, es que
el Estado no está en las condicio-
nes de crear todos esos recintos,

además de que la Ley de Inclu-
sión hace muy difícil para el sis-
tema privado crear colegios. Y
eso fue algo que le hicieron ver
ayer a Cataldo en la primera se-
sión del Consejo Asesor para la
Reactivación Educativa, que es
integrado por representantes
del sector educativo, político,
académico y de la sociedad civil. 

“Le dijimos al ministro: por
qué cerrarse a que el
sector particular, y
principalmente el
particular subven-
cionado, pueda par-
ticipar en proveer
proyectos educati-
vos”, afirma Her-
nán Herrera, miem-
bro del consejo y presidente de
la Corporación de Colegios Par-
ticulares (Conacep).

Esto, porque la ley considera
que para instalar un nuevo esta-
blecimiento tiene que ser un
proyecto educativo diferente al
que ya existe en esa zona. 

“Creemos que no necesaria-
mente tiene que ser así”, dice He-
rrera, porque “perfectamente
puedes tener un proyecto que se
diferencie en algo, pero no del to-
do, porque lo que estamos bus-
cando es tener educación de cali-
dad, no solamente tener proyec-
tos educativos distintos”.

Añade que “el sector parti-
cular subvencionado podría

aportar a esta edu-
cación de calidad y
falta de oferta”.

Otra “barrera”
para la creación de
recintos es que debe
existir demanda in-
satisfecha en esa zo-
na, o sea, ya deben

faltar cupos para los escolares. 
Hoy existe demanda insatisfe-

cha en varias zonas del país en
que los apoderados denuncian
no encontrar cupos, como en Al-
to Hospicio, Copiapó o Lampa.
Sin embargo, se apunta a que en
algunas comunas puede haber

demanda satisfecha, pero de ma-
la calidad. 

Un tercer punto que frena la
creación de colegios es que el
sostenedor debe ser el dueño del
establecimiento educacional o,
bien, tenerlo en comodato, pero
no puede arrendarlo. Según He-
rrera, “eso no tiene lógica, sino
que deberían permitir arrendar a
un tercero, bajo las mismas con-
diciones que fija la ley”. 

¿Sin plazas para traer
de vuelta a los
escolares?

A la demanda que ejerce la po-
blación inmigrante, se suman los
escolares que se está tratando de
“revincular” al sistema educati-
vo tras haberse retirado del cole-
gio. El año pasado, la cartera in-
formó de alrededor de 50 mil ni-
ños y adolescentes que se busca
vuelvan a sus escuelas y liceos,
algo que ahora se pone en duda
pueda ocurrir frente a la proble-

mática que viven las familias por
encontrar matrícula, aunque se-
gún el Mineduc, sí es posible. 

Ese es uno de los tres pilares
del Plan de Reactivación Educa-
tiva que legisladores denuncian
no se está cumpliendo. 

Pedro Díaz, presidente de la
Federación de Instituciones de
Educación Particular (FIDE),
quien también participó ayer de
la sesión del consejo, plantea
que “el SAE se enredó comple-
tamente, hicieron cambios y es-
to ha sido un desastre. Este pro-
blema lo advertimos los prime-
ros días de enero que iba a ser
un tema en marzo, y efectiva-
mente así fue, y tiene que ver
con un problema de mala apli-
cación del diseño”.

Respecto de la creación de co-
legios, Díaz señala que “el Esta-
do solo no va a poder, eso es defi-
nitivo, tiene que seguir confian-
do en esta alianza público-priva-
da para responder a todos los
estudiantes”. 

Tras la sesión del consejo ase-
sor, la subsecretaria de Educa-
ción, Alejandra Arratia, enfatizó
en que desde 2022 se han creado
13 mil cupos en el sistema. Tam-
bién dijo que no está definida la
cifra de cuántos escolares siguen
sin matrícula, ya que falta la con-
solidación de marzo, puesto que
las cifras “están en constante
movimiento”. 

El presidente de la Asociación
de Educadores (Aseduch), José
Luis Velasco, apunta que “en la
ley no hay incentivos económi-
cos para construir estableci-
mientos particulares subvencio-
nados y los bancos dejaron de
prestarles plata a este tipo de
proyectos. Los incentivos socia-
les son muy importantes, pero
deben ser equilibrados con los
económicos”. 

Además, ayer la Defensoría de
la Niñez anunció que se reunirá
con miembros de la comisión de
Educación del Senado para abor-
dar el tema de la falta de matrí-
culas, y llamó al Mineduc a “en-
tregar una respuesta urgente y
pertinente”. 

Colegios subvencionados le plantearon ayer al ministro Cataldo por qué cerrarse a que ellos provean el servicio: 

Drama de escolares sin cupo reabre debate
sobre necesidad de contar con más colegios

DIERK GOTSCHLICH 

A la alta demanda por establecimientos
que acrecentó la población extranjera en
los últimos años, se suman los niños y
adolescentes desertores que se busca
revincular al sistema.

‘‘Si las barreras de
entrada de la ley de
inclusión se bajaran,
naturalmente podría
haber interesados en
crear nuevos proyectos
educativos, y no estamos
hablando de lucro”. 
................................................................

HERNÁN HERRERA
PRESIDENTE DE CONACEP

‘‘No es atractivo
para un particular
crear colegios, porque
la ley de inclusión lo
hace complicado.
Estamos promoviendo
que en sectores
vulnerables las
congregaciones religiosas
puedan hacer un aporte”.
................................................................

PEDRO DÍAZ
PRESIDENTE DE FIDE

‘‘Esto pasa cuando
las leyes se hacen desde
la ideología y lejos de la
realidad (…),
especialmente de
regiones, donde las
opciones de ir a otro
colegio son menores que
en la capital”.
................................................................

JOSÉ LUIS VELASCO
PRESIDENTE DE ASEDUCH

PETICIÓN.— El ministro de Educación, Nicolás Cataldo, participó ayer en el Consejo Asesor para la Reactivación
Educativa, donde algunos de los miembros le hicieron ver la necesidad de flexibilizar la ley de inclusión. 
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FLEXIBILIDAD
Se plantea flexibilizar la
ley de inclusión para la

creación de nuevos
colegios particulares. 

Según el Servicio Nacional
de Aduanas, el control fronte-
rizo Chacalluta, ubicado a 20
kilómetros al norte de la ciu-
dad de Arica, registra más de
ocho mil cruces al día, y al año,
el paso de personas suma unos
tres millones, y el de vehículos,
casi un millón.

El recinto, además, funciona
en forma integrada con su ale-
daño par peruano Santa Rosa.
Las salidas de Chile se atienden
en el complejo del país vecino
y los ingresos a territorio na-
cional, en Chacalluta.

El paso se sumará desde el 15
de mayo próximo a otros dis-
tribuidos en esa región del ex-
tremo norte (Chungará) y de la
vecina Tarapacá (Colchane),
ambos con Bolivia, con apertu-
ra y atención sin interrupcio-
nes durante las 24 horas, los
365 días del año.

Previo a ello, en una especie
de marcha blanca o de prepara-
ción, Chacalluta desde hoy au-
mentará a dos días su apertura
durante las 24 horas, lo que so-
lo ocurría durante los fines de
semana. El delegado presiden-
cial regional en Arica, Ricardo
Sanzana, señaló que se busca
“más fluidez, seguridad y me-

nor aglomeración”. 
Ahora el recinto atenderá,

sin cierres, los días sábado, do-
mingo, lunes y martes. En la
práctica estará abierto desde
las ocho de la mañana de los
días viernes hasta las 23:00 ho-
ras de los miércoles.

Se suma al anuncio con Bolivia:

Frontera con Perú
también estará abierta
durante las 24 horas

El control Chacalluta iniciará hoy una
marcha blanca que durará hasta mayo.
M. ROJAS y D. JAIME

TEMPORADA ALTA.— Durante el verano o en Fiestas Patrias se regis-
tran esperas de más de cuatro horas para cruzar la frontera norte.
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Desde hace algunos días ha
circulado por los grupos de
Whatsapp de los vecinos de la
comuna de Zapallar, en la Re-
gión de Valparaíso, un video
que advierte: “¡El humedal de
la Laguna está en peligro!”.
Con ello, quienes residen en el
sector buscan denunciar los
presuntos riesgos que enfrenta
el espacio, declarado como hu-
medal urbano en 2021 —de 19
hectáreas y con 111 especies—,
debido a que a un costado se es-
tán realizando eventos masivos
que lo estarían contaminando. 

De acuerdo con lo que seña-
lan, allí se emplaza el Parque
Laguna, un espacio privado
que, aunque no está ubicado
dentro del humedal, sí es colin-
dante. Según relatan los veci-
nos, incluso para ingresar se de-
be transitar por las aguas que lo
dividen. Añaden que, pese a
que partió como un sitio para
acampar, ha devenido en un
centro de eventos al aire libre. 

La propia página web del si-
tio privado lo describe como un
lugar “emplazado en medio de
un bosque nativo, pensado pa-
ra los amantes de la naturaleza
y la vida outdoor”
con tres opciones
de alojamiento.
Además, cuentan
con un espacio ha-
bilitado para reali-
zar matrimonios
de hasta 500 per-
sonas sentadas y
otro para eventos masivos con
capacidad de hasta “4 mil per-
sonas y 700 estacionamientos”. 

Hoy, las alertas se han vuel-
to a levantar. En el lugar está
programado que, el 30 de mar-
zo, en medio de Semana Santa,

se lleve a cabo una nueva edi-
c i ó n d e l C o r o n a S u n s e t s
World Tour, en donde se espe-
ra que haya una asistencia ma-
siva y para lo cual distintas re-
troexcavadoras han estado
moviendo tierra en el sector
durante las últimas semanas.
Los residentes han hecho un
llamado para que el evento no
se realice y sostuvieron una
reunión con el alcalde Gustavo

Alessandri (Ind.-
UDI), pero afir-
man que aún no
tienen respuesta.

“Es un lugar que
no es apto para ha-
cer fiestas. Tú ves
que el alcalde no
deja que la gente

vaya con coolers a la playa y si
prendes un cigarro, llegan al ti-
ro los inspectores. Pero, en
cambio, en el humedal puede
haber eventos con más de cinco
mil personas, que toman, fu-
man, dejan basura y hacen rui-

do. Nosotros, que somos veci-
nos de la ruta a Catapilco, vivi-
mos una realidad distinta, no
entendemos”, denuncia una
habitante de un condominio
cercano al humedal. 

Contactado, el alcalde Ales-
sandri sostuvo que era compe-
tencia de la Delegación Presi-
dencial autorizar dichos even-
tos y aseguró que en su gestión
“están comprometidos con el
cuidado del medio ambiente”. 

Patricia Matus, académica
de la U. de los Andes, quien ha
investigado el cambio climáti-
co, explica que “los humedales
urbanos protegen a la pobla-
ción de las inestabilidades cli-
máticas porque son un buen
sistema. La alteración y conta-
minación de estos espacios au-
mentan el riesgo no solo para
las plantas y personas, sino
también para los animales,
porque los humedales tienen
conexiones con el agua me-
diante los pozos”.

En parque privado colindante al espacio protegido:

Vecinos de Zapallar denuncian
que eventos masivos pondrían
en riesgo humedal urbano 

Los residentes lamentan los ruidos que los afectan tanto a
ellos como a la fauna y la basura que se deja en el sitio.
JUAN PABLO GUZMÁN

REMOCIÓN DE TIERRA.— Debido al próximo evento masivo que se reali-
zará, se han visto retroexcavadoras trabajando cerca del humedal.
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SEMANA SANTA
Los residentes piden
suspender el Corona

World Sunsets, pautado
para el 30 de marzo.
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Con críticas al tribunal de ga-
rantía y a la Corte de Apelacio-
nes de Santiago, la fiscal regio-
nal metropolitana Oriente, Lo-
rena Parra, recurrió de queja an-
te la Corte Suprema por el fallo
absolutorio a favor de José Mi-
guel Serrano, exdirector de la
Junaeb. En 2018 Serrano fue for-
malizado por fraude al fisco, por
un perjuicio fiscal de $5 mil mi-
llones por la contratación por
trato directo de las empresas
Hendaya y Verfrutti, “favore-
ciéndolas a pesar de que no re-
presentaban las mejores opcio-
nes”, según el CDE.

En enero, Serrano fue absuelto
por el 8° Juzgado de Garantía de
Santiago en un procedimiento
abreviado: reconoció los hechos,
pero dijo que no eran delito, lo
que consideró el tribunal. La fis-
calía y querellantes apelaron,
pero la semana pasada el tribu-
nal de alzada confirmó el fallo de
garantía en un fallo dividido.

En su recurso ante la Supre-
ma, Parra arguye que “existe
una notoria falta de fundamento
de lo resuelto, considerando que
la aceptación del abreviado im-
plicó que el acusado reconociera
expresamente los hechos de la
acusación y los antecedentes de
la investigación”. Añade “los
sentenciadores, para concluir
con la inexistencia del delito im-
putado, debieron, necesaria-
mente, con debido fundamento
expresar razonadamente por
qué —dicho reconocimiento—
es superado, lo que de modo evi-
dente no realizaron”.

Esgrime que se cometieron
“errores, vacíos y contradiccio-
nes” al desatender “la normativa
atingente al procedimiento
abreviado”.

Ante la Suprema:

Impugnan fallo
que absuelve 
a exdirector 
de Junaeb

En escrito, Ministerio
Público critica actuar
de los tribunales de
garantía y alzada.
M. VEGA

n Parten obras
del complejo
Quillagua 
El Ministerio de Obras

Públicas inició las obras de
reposición del complejo adua-
nero de Quillagua, en el límite
de las regiones de Tarapacá y
Antofagasta, iniciativa que
considera una inversión de
$24.409 millones, y cuyos
trabajos se extenderán por 18
meses. 

El delegado regional Daniel
Quinteros calificó aseguró que
la obra es relevante para la
región e implica la mayor
inversión del Estado este año
en la zona. “En Quillagua se
registran la mayor cantidad
de incautaciones de cigarri-
llos, de contrabando, también
de drogas”, añadió. 
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